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国务院总理李克强 3 月 26 日主持
召开国务院常务会议，落实降低社会
保险费率部署，明确具体配套措施。

按照 《政府工作报告》 要求，为
落实从 5 月 1 日起各地可将城镇职工基
本养老保险单位缴费比例从原规定的
20%降至 16%等降低社保费率部署，会
议决定：

一是核定调低社保缴费基数。各
地由过去依据城镇非私营单位在岗职
工平均工资，改为以本省城镇非私营
单位和私营单位加权计算的全口径就
业人员平均工资，核定缴费基数上下
限，使缴费基数降低。个体工商户和
灵活就业人员可在本省平均工资 60%
至300%之间自愿选择缴费基数。

二是将阶段性降低失业和工伤保
险费率政策再延长一年，至 2020 年 4
月底。其中，工伤保险基金累计结余
可支付月数在 18 至 23 个月的统筹地区
可将现行费率再下调 20%，可支付月
数在24个月以上的可下调50%。

社保费率降低
给个人带来的好处

“社保降费有两个维度，一是降
低费率，二是降低费基。”中国社科院
世界社保研究中心执行研究员张盈华

表示。
张盈华说，非私营

单位在岗职工平均工资
比较高，私营单位则比
较低，把私营单位加入
进来进行加权计算的全
口径就业人员平均工资
也会随之降低。这样一
来，基数降低，费率也
下降，双重措施就可以
使企业社保负担得到真
正降低。

专家看来，降低社
保缴费基数，有利于减

轻低收入者缴费负担，让更多低收入
者缴得起社保，享受社保待遇。同
时，低收入者拿到手的工资也有望增
加。举个例子，假设某省城镇非私营
单位在岗职工平均工资为 6000 元，社
保缴费下限为平均工资的 60%，也就
是3600 元。

如果小王工资为 2000 元，低于缴
费下限，但他要按照 3600 元的下限为
基数缴纳社保，养老保险个人缴费比
例 为 8% ， 他 每 月 养 老 保 险 缴 费 288
元。如果重新核定之后的全口径就业
人员平均工资降为 5000 元，社保缴费
下限就会降为 3000 元，小王此时每月
养老保险缴费降为 240 元，每月到手
收入就会增加48元。

社保费率降低
给企业带来的好处

在现在国内外形势变化的背景之
下，出于降低企业负担、激发市场活
力的需要，降低社保费率显得尤为必
要。

1.为企业减轻负担，促进就业。
减轻企业负担，促进就业，也促

进参保。企业节省下来的钱，可以让
更多工资低的人群参保。这次社保降
费率的政策背景也和前段时间出台的

关于 2019 年 1 月 1 日起税务部门统一
征收社保费的规定有所关联。出于为
企业降负的考虑，这次社保降低费率
的调整也是大势所趋。

2.给企业减轻多少负担？
降费率到底给企业减轻了多少负

担？北京一家拥有近百名员工的民营
企业负责人说，把为员工支付的五项
社保费全部算上，每个月企业和个人
一共要缴纳的社保费大概在 30 万元左
右，“每降低一个百分点，我们就能节
约8000 元的用工成本。”

今年 4 月，人社部副部长游钧曾
说道，2015 年以来，先后降低或者阶
段性降低了社会保险费率 4 次，总体
的社保费率从 41%降到 37.25%，总体
的降幅接近10%。

游钧还说道：“我们算了一下，累
计为降低企业成本约 3150 亿元。”也
有专家表示，要继续减轻企业负担，
应该大幅下降养老保险费率。

生育保险
和职工基本医疗保险合并

3 月 25 日 ， 国 务 院 办 公 厅 印 发
《关于全面推进生育保险和职工基本医
疗保险合并实施的意见》（以下简称

《意见》）。
《意见》 明确，生育保险基金并

入职工基本医疗保险基金，统一征
缴，统筹层次一致。而且合并要在
2019 年底前实施。也就是说，生育保
险并不是取消了，而是与职工基本医
疗保险合并。

1.统一参保登记。参加职工基本
医疗保险的在职职工同步参加生育保
险。

2.统一基金征缴和管理。按照用
人单位参加生育保险和职工基本医疗
保险的缴费比例之和确定新的用人单
位职工基本医疗保险费率，个人不缴
纳生育保险费。

3.统一医疗服务管理。将生育医
疗费用纳入医保支付方式改革范围，
推动住院分娩等医疗费用按病种、产
前检查按人头等方式付费。

4.统一经办和信息服务。经办管
理统一由基本医疗保险经办机构负
责，经费列入同级财政预算。

5.确保职工生育期间的生育保险
待遇不变。

五险变四险
都有哪些好处

根据 《意见》 要求，参加职工基
本医疗保险的在职职工同步参加生育
保险。也就是说，不会出现参与基本
医保、但不参与生育保险的情况了。

医疗保险和生育保险合并之后，
将会有大量此前参加医保而未参加生
育保险的职工被纳入生育保险中，享
受生育保险待遇。

1.报销更方便了。
有夫妻表示，之前生孩子时，是

自己先垫付费用，然后拿相关材料去
妻子所在的公司，从公司走生育保险
的报销流程，总共花费了几千元，最
后报销了一千多元。

但合并以后，生育出院结算时，
可以直接从社保卡里面扣除生育保险
部分。

2.个人不缴纳生育保险。
合并之后，待遇不变，报销还更

方便，但缴费费率会不会增加呢？
对于社会普遍关注的缴费费率问

题，《意见》 中给出了明确要求：
按照用人单位参加生育保险和职

工基本医疗保险的缴费比例之和确定
新的用人单位职工基本医疗保险费
率，个人不缴纳生育保险费。

合并之后，单位、企业的缴费比
例是现有医保费率与生育保险费率之
和，个人只缴纳医保，不缴纳生育保
险费。 本报综合
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社会保险缴费率是指雇员和雇
主缴纳各项社会保险总额占个人
工资的比例。

社会保险是一种为丧失劳动
能力、暂时失去劳动岗位或因健
康原因造成损失的人口提供收入
或补偿的一种社会和经济制度。
社会保险计划由政府举办，强制
某一群体将其收入的一部分作为
社会保险税 （费） 形成社会保险

基 金 ， 在 满 足 一 定 条 件 的 情 况
下，被保险人可从基金获得固定
的收入或损失的补偿，它是一种
再分配制度，它的目标是保证物
质及劳动力的再生产和社会的稳
定。社会保险的主要项目包括养
老社会保险、医疗社会保险、失
业 保 险 、 工 伤 保 险 、 生 育 保 险
等。

据百科

社会保险缴费率

3 月 26 日召开的国务院常务会
议 ， 落 实 降 低 社 会 保 险 费 率 部
署，明确了具体配套措施。

此次国务院常务会议透露的相
关信息，是对近期市场上对于社
保新规执行后将导致个税调整后
到手工资反而变少的普遍担忧作
出的回应。所谓社保新规，指的是
将各地根据实际情况由劳动保障部
门或税务部门合作征缴的模式，改
为由税务部门统一征收。市场普遍
担心，税务部门将改变以往社保部
门的征缴模式和优惠，加强征缴力
度。按规定缴纳社保的比例低，很
大程度上和我国社保费率偏高密
切相关，尤其是在社保能提供的
保障与缴纳的费用不匹配的情况

下，缴纳社保的动力更小。曾任
财政部税政司首任司长的刘克崮
表示，由于社保费、公积金以及
间接承担的增值税较高，建议把
增值税率、社保和公积金费率降
下来，利用这个给广大民众降税
费空间。

为企业减负、为社会减负，提
升居民的可支配收入，提高国民
的幸福感，是当前我国经济社会
发展的主题。降低社保费率，为
减税腾出空间，为社会、企业和
民众减负，释放出市场经济的活
力与居民消费的购买力，方能促
进社保体系的良性循环和持续发
展。

据《南方都市报》

适当降低社保费率
促进社保体系良性循环

名词名词 释释解解

近日，2019年河南省普通高等学
校招生艺术类专业统考落下帷幕，漯
河二高首战告捷。该校考生在美术
类、音乐类、书法类、编导制作类专业
统考中均有不俗表现，各项成绩在同
类学校中名列前茅。

艺考集训 专业提升利器

漯河二高有着深厚的艺术教育
底蕴，美术和音乐两大专业是该校的
金字招牌。

每年的艺考专业集训都是漯河
二高备战高考的重头戏。集训开始
早，时间长，要求严，学生的专业能力
都能在集训中得到显著提升。今年
的集训也不例外，其中，不少学生在

高二暑期就自发开始准备专业集训，
9月开学后，全校考生就正式进入集
训状态。美术类考生全天都在画室
里上专业课，每个班都有一名专业教
师跟班集训，根据不同情况再分配多
个辅导教师。音乐类则是半天专业
课，半天文化课，晚自习前集中练习。

美术三门 各个击破

美术类艺术统考的考试科目是
色彩、素描、速写三门。为了让学生
能够三门科目齐头并进，学校针对不
同的科目实施不同的训练计划。

每年高考集训前，学校都会组织
学生到外地进行半个月左右的户外
写生。多年来，漯河二高的学生画了

不少省内外的风景名胜，专业素养得
到显著提升。该校美术教师刘旸说：

“让学生在写生中去观察、去感受、去
提炼，这是提升学生能力的一个重要
环节。”素描训练以静物、石膏、真人
头像为主，细节处理和质感等技法也
有专题训练。针对速写偏弱的学生，
学校除了常规的集中训练外，老师要
求学生随身携带纸和笔，看到什么就
画什么，把速写当成绘画训练的手
段。每天训练结束后，老师都会把学
生召集到一起评画，让学生找到差
距，激励其继续努力。

入校时，大部分学生的专业水平
都很一般，统考时学生的表现让老师
十分欣慰。刘旸说：“把水平高的学
生教好并不难，难的是让水平一般的
学生有显著进步。今年的备考，学生
和老师都尽了最大的努力，成绩就是
最好的证明。”

着重培养表现力

每年，艺考的难度都在提升，尤
其是音乐专业。和美术专业不同，
漯河二高的音乐专业没有进行全天
集训，而是以半天文化课、半天专业
课的形式进行集训，从9月开学一直
持续到来年2月。

台上一分钟，台下十年功。不
管是器乐、声乐还是舞蹈，台下的练
习量都是专业好坏的决定性指标，
练得不够，好成绩就无从谈起。老
师利用学校琴房充足的有利条件，
每天下午 5 点 10 分开始，学生分两
批到琴房练琴，专业老师、琴房管理

员、学生会干部会轮流到各个琴房
检查。什么时间、哪个学生在练习
都登记在册，专业老师和班主任人
手一份，督促学生认真练琴。

“音乐考生除了要刻苦练习还
要有良好的应考能力，考试只有三
分钟的时间，这三分钟如果把握不
好，那你台下的十年功就得不到很
好的发挥。所以，学校还十分注重
学生舞台表现力和应考能力的培养
和提高。”该校音乐教师崔丽君说。
应考能力的培养从教研贯穿至课
堂。每周教研都有一位教师上公开
课，课前老师要有自己的专业表演，
然后再指导学生。每季度，学生都
要进行一次专业汇报演出。每学
期，所有的老师都要面对全体学生
上一节公开课。学期中和学期末分
别进行一次专业考试。每个老师还
会不定时地将自己的学生组织起来
进行小范围的公开课或者专业展
示。

音乐类考生除了要练好各自的
专业，还要学好乐理、视唱练耳和音
乐常识等课程。崔丽君说：“考试的
难度在增加，我们的教学方法也在
改变，高三以后乐理和视唱练耳就
不再分开教学。比如视唱之后还会
让学生判断调性，这样把乐理和视
唱练耳揉在一起教学。”而音乐常识
的考试则更难，题目涵盖中国古代
音乐史、中国近现代音乐史、西方音
乐史，但没有明确的复习范围，学生
只能靠平时的积累。

即便是这么高难度的考试，漯
河二高的学生在这次统考中依然交

出了满意的成绩单，三分之一的考
生都获得了高分。

师资强大 名师众多

优异的成绩离不开优秀的教
师，一大批专业素质极高的艺术教
师在漯河二高这片热土上辛勤耕
耘，正是她们过硬的专业能力和辛
勤造就了漯河二高艺术教育的辉
煌。该校艺术处主任张亚广说：“我
们拥有齐全的教学设备、最好的教
师队伍，每个专业老师在业界都是
数一数二的专家。利用优质的师资
力量打造最优秀的专业学校就是我
们的目标。”

学校建有专门的艺术教学楼，
有十二个标准的美术教室、一个美
术作品展馆、一个专业教师创作室、
三个专业教具室、三个音乐大课教
室、一个形体训练室、一个音乐汇报
演出厅、二十个琴房，配备有充足的
画架、画凳、灯光设施、静物教具、石
膏教具、各种音乐器材及成套的电
教资料与电教设备，可以满足师生
日常教学和课下练习的需要。

漯河二高十分重视老师的专业
培养，先后派老师到中国美术学院、
中央美术学院、中国音乐学院、中央
音乐学院等高等学府脱产进修，以
此保证老师专业、眼界、教学方法的
不断更新、不断提升。

行走在教育之路上，二高人把
厚重的责任凝聚在爱字上，用师德、
用情感、用奉献擎起艺术教育一片
天！

——漯河二高2019届艺术类专业统考备考纪实
■本报记者 李文姣
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